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Les différents représentants des groupes de travail se sont réunis le jeudi 24 novembre au Haut-Commissariat en 

présence d’Eric Sacher, administrateur Etat, et de François Laudon, tavana hau fenua. Le contre-amiral Jérôme 

Régnier, ainsi que le délégué polynésien pour le suivi des conséquences des essais nucléaires, Bruno Barillot ont 

assisté à cette rencontre. La commune, également invitée, n’a pas pu être représentée.  

Ce comité a permis de faire un point sur l’avancement des travaux de déconstruction effectués par le détachement 

militaire et les entreprises.  

Il s’agissait aussi de dresser le bilan de l’année écoulée pour chacun des groupes de travail qui s’impliquent et 

mobilisent de nombreux partenaires pour permettre un développement économique et social durable. Les 

perspectives et les projets qui seront mis en œuvre en 2012 ont été étudiés par le comité. Vous pourrez découvrir 

une partie de ces actions dans les pages du Te Reo. 

Le 24 novembre dernier, à l’invitation des deux administrateurs Etat et Pays pour les îles Tuamotu-
Gambier, les sept pilotes des groupes de travail pour la déconstruction, la réhabilitation et la 
reconversion de l’atoll de Hao se sont réunis pour faire un bilan des actions menées et planifier les 
projets à venir.   

COMITÉ DE COORDINATION 2011 

S’il reste encore beaucoup à faire dans différents 

secteurs, les participants ont salué les différentes 

actions réalisées ou en cours qui permettront  de faire 

de Hao un pôle de développement dynamique pour 

l’ensemble de la zone Tuamotu Est-Gambier.  

Il convient de rappeler que si cette démarche relève 

d’un partenariat étroit entre la Polynésie française et 

l’Etat, le développement de Hao ne réussira qu’avec 

l’implication de ses habitants, de ses entrepreneurs et 

de ses responsables associatifs, culturels ou cultuels. Les 

jeunes générations sont également des acteurs de 

premier ordre pour dynamiser leur atoll et créer de la 

richesse.  

Dans cet objectif, la commune et ses représentants ont 

un rôle décisif pour encourager ces projets et 

développer des initiatives qui répondent aux besoins et 

attentes exprimées par les populations et les acteurs de 

l’atoll. 

Le comité de rédaction de la lettre d'information vous souhaite de Le comité de rédaction de la lettre d'information vous souhaite de 

bonnes fêtes de fin d'année et vousbonnes fêtes de fin d'année et vous  présente tous leurs meilleurs voeux présente tous leurs meilleurs voeux 

pour l'année 2012pour l'année 2012  

Ia ora na i te matahiti apiIa ora na i te matahiti api  

Kura Ora koutou i te Noere e i te Matahiti Api Kura Ora koutou i te Noere e i te Matahiti Api   

Ia Koakoa I te Noere e te ano ouIa Koakoa I te Noere e te ano ou  
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« Je salue la terre de       

Haoroagai et ceux qui sont 

issus de cette terre dans le 

grand amour de Dieu. En 

premier lieu, que Dieu don-

ne à chacun de vous sa 

grande paix ». 
 

Tels étaient mes mots à 

l’ouverture du premier    

numéro de cette lettre   

d’information Te reo o te 

tagata henua. Grâce à cette 

lettre d’information, la    

terre de Haoroagai et toute 

la Polynésie française sont 

informées au fur et à      

mesure de l’avancement 

des projets mis en place par 

la commune, le Pays et   

l’Etat. Nous voici arrivés au 

7ème éditorial et de       

nombreux projets ont été 

menés à bien. 
 

A l’heure actuelle, la     

commune a procédé et 

terminé les travaux de   

rénovation de l’école     

primaire, de réfection de 

l’école maternelle et de la 

cantine (voir p. 8). L’accent 

a été mis sur l’hygiène, la 

sécurité et la potabilisation 

de l’eau pour que nos    

enfants puissent travailler 

dans les meilleures     

conditions possibles. Un 

audit a été réalisé par le 

GREPFOC et le Ministère 

de la Santé pour améliorer 

l’accueil des élèves à la 

cantine. La construction 

d’un ponton en béton pour 

le déchargement du       

coprah est finie. Les       

travaux de la rénovation 

de l’abri de survie ont    

débuté en septembre pour 

une période de 9 mois 

(voir p. 8). 

Le schéma d’éclairage   

public, en voie de           

validation, donnera lieu à 

des travaux à partir de mi 

2012. Pour Hao, Amanu, et 

Hereheretue, l’étude pour 

la mise en œuvre des     

d éc h et s  m é n a g er s         

progresse,     tandis que le 

Plan Communal de Sauve-

garde est en phase finale. 
 

Mises en place par le SEFI, 

plusieurs formations ont 

démarré depuis le début 

de l’année (voir p. 9 à 12). 

La formation Assistantes    

maternelles et  la            

formation Sensibilisation à 

l’accueil et  l’animation 

touristique, offrent des 

perspectives d’orientation 

professionnelle pour leurs 

26 participants. Quant à 

l’examen final du Certificat 

d’Aptitude à la Conduite 

des Embarcations de     

Pêche (CACEP), il a eu lieu 

fin novembre. Toutes ces 

formations encouragent le 

développement d’activités 

économiques sur l’atoll, 

activités qui pourront être 

s o u t e n u e s  p a r                 

l’Association pour le Droit 
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Polynésie  française 
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Bureau de la Communication           

Interministérielle ) 

Réalisation technique : SAITG 

à l’Initiative Economique qui a 

ouvert ses portes à la MFR et 

qui propose des microcrédits 

et de l’accompagnement aux 

porteurs de projets. 
 

De nombreux projets ont été 

également finalisés pour l’atoll 

de Amanu : la mise en place 

d’un osmoseur a permis la 

production et la distribution 

d’eau potable, l’ajout de     

panneaux solaires et l’achat 

d’un groupe supplémentaire a 

amélioré la performance de la 

centrale hybride. Un système 

de cartes prépayées pour   

l’électricité et l’eau permet de 

faciliter la gestion par la régie. 

Les travaux de l’abri de survie 

sont en voie de commencer. 
 

Pour conclure tout ceci, je   

remercie le Pays, l’Etat et la       

Commune pour leur  contribu-

tion. Un remerciement        

également aux conseillers    

responsables des communes 

associées pour leur courage et 

leur solidarité et toute la     

population de Hao, Amanu et 

Hereheretue. 

Suzanne BUTCHER 
Maire de Hao 
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LES TRAVAUX RÉALISÉS PAR LE  
DÉTACHEMENT MILITAIRE 

La passe Kaki 

Dans la continuité du mandat précédent, les sapeurs du détachement ont œuvré sur les parcelles AV8, AV16, AV19, 

AV20 et AV21. Ces emprises représentent une surface totale de 201 755 m² qu’il a fallu nettoyer, sonder et 

débarrasser de déchets divers. Près de 2 000 m3 de béton ont été recyclés par concassage et criblage, 270 m3 de 

déchets métalliques ont été extraits et un peu plus de 150 m3  de végétaux ont pu être broyés pour servir de 

compost.  

Le mandat REHAB-8 a pu également, en avance de phase, déployer du personnel sur les parcelles AT1 à AT9 afin de 

procéder à une première expertise visuelle des actions futures à mener. Par le travail effectué par le détachement 

REHAB-8 et qu’achèvera le mandat REHAB-9, la zone de la passe Kaki devrait pouvoir être restituée en 2012. 

Présent depuis juillet 2011, le 8e mandat armé par le 6e régiment du génie stationné à Angers vient 
d’être relevé par le 3e régiment du génie de Charleville-Mézières commandé par le capitaine Coelho. 
Cette relève est l’occasion de faire un bilan des travaux réalisés ces quatre derniers mois. 
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Phare de la passe Kaki 

Ancien quai 

Le motu Ovao  

Faisant suite aux premières investigations menées sur le motu 

Ovao, une nouvelle reconnaissance a été faite en novembre. 

L’officier de liaison génie responsable de la réhabilitation et le 

Commandant du détachement REHAB-8 se sont rendus au lever 

du jour sur site et ont arpenté pendant deux heures les rives et 

l’intérieur de l’ilot.  

De nombreux clichés ont été pris dont certains serviront à 

l’élaboration de l’état des lieux d’entrée et de la convention  

signés entre l’Etat et le(s) propriétaire(s) autorisant la 

réalisation des travaux. Les militaires devraient s’atteler à cette 

zone dans le courant du premier semestre 2012. 

Cette mission n’aurait pu se faire sans le concours d’un de nos 

convoyeurs maritimes local et de son embarcation, les 

conditions météorologiques se sont en effet dégradées 

rapidement et nous avons dû affronter des creux de 2 à 3 

mètres rendant le voyage périlleux.       

Capitaine Laurent BERLOT 

En direction de la passe Kaki 

Ovao côté lagon 



Un nouvel arrivant au Fenua 
 

« Après six mois passés en Polynésie française du 23 mars 

au 21 septembre 2011, le capitaine   Antoine   Bourdé   a  

rejoint la métropole, sa famille et son régiment à            

Besançon. 

Arrivé le 5 septembre à Tahiti pour le relever, je profite de 

cette lettre pour me présenter à vous. 

Je suis le capitaine Laurent Berlot, officier travaux au 19
e  

régiment du génie au sein duquel je côtoie le capitaine   

Bourdé, chef du bureau travaux de cette unité. J’ai pu me 

rendre compte de l’ampleur de la tâche à accomplir pour  

redonner à Hao sa beauté naturelle et ai vu la volonté et   

l’ardeur au travail du 8
e 

mandat pour y contribuer. Le         

capitaine Chapon et ses hommes ont rejoint Angers, et 

Hao accueille depuis le 15 novembre le 9
e 

mandat armé 

par le 3
e  

régiment du génie de Charleville-Mézières commandé par le capitaine Coelho. 

Je viendrai vous rendre à nouveau visite afin d’assurer mon soutien au détachement du génie et affirmer mon 

amitié aux habitants de l’atoll de Hao. » 

                                                                                                   CNE  Laurent BERLOT  
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Du changement au COMCEP 
 

« Un certain nombre d’entre vous a eu déjà l’occasion de 

me rencontrer sur l’atoll ou à Papeete. Je suis le capitaine 

de frégate Pierre-Yves Carteron, en charge du bureau CEP 

au sein de l’état-major interarmées du COMSUP. En place 

depuis plusieurs mois déjà, j’ai pris la suite du capitaine de 

corvette Alban Mathieu qui a œuvré pendant deux années 

dans l’avancement de cet immense projet qu’est la 

réhabilitation de Hao. 

A peine arrivé en Polynésie, j’ai très rapidement pris 

conscience de l’ampleur du travail, autant sur le plan des 

travaux menés par le détachement du génie militaire et 

par les entreprises civiles, que dans le cadre des projets 

économiques qui dynamiseront l’activité de ce grand atoll 

de Hao. Je me suis rendu dès juillet sur l’atoll où j’ai pu découvrir le site et rencontrer les acteurs du chantier et 

des résidents de Hao. J’y retournerai régulièrement, prochainement au mois de décembre, pour confirmer 

l’intérêt que je porte au projet et l’énergie que j’y consacre. 

Mon rôle est davantage axé sur les travaux de déconstruction et d’assainissement des zones anciennement 

occupées par le CEP, et je compte bien, durant mes deux années de présence sur le fenua, voir le maximum de 

résultats dans les actions qu’on aura entreprises. 

        A bientôt! » 

CF Pierre-Yves CARTERON 



AVANCEMENT DES TRAVAUX CONFIÉS 
À DES ENTREPRISES PRIVÉES 

Les opérations de déconstruction de structures de grande hauteur et de bâtiments contenant de 
l’amiante ou du plomb, ainsi que les travaux d’enlèvement des infrastructures et des déchets présents 
en surface ou enfouis, vont se poursuivre en 2012. 

La Direction de l’Infrastructure de la Défense de Papeete (DID-PPT) est chargée de la passation de ces 
marchés spécifiques et du suivi de leur exécution. 
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Comme expliqué dans le numéro précédent, les 

derniers travaux concernant les zones commencées en 

2010 sont en voie d’achèvement. Les palplanches 

situées le long du quai en « zone CEA » vont être 

découpées au plus profond sous l’eau et ce, afin 

d’assurer la sécurité des personnes. De plus, l’ancien 

épi en remblai qui constituait ce quai va être excavé. 

Ainsi, à l’issue des travaux, le lagon sera bordé d’une 

plage de corail en pente douce.  

Les parcelles de « l’ex-zone CEA » pourront être 

restituées à leurs propriétaires au cours du 1er 

trimestre 2012. 
La côte au niveau de « l’ex-zone CEA » 

sera continue et sans « épi » 

Zone d’enfouissement des ferrailles  

Les travaux en phase d’achèvement 

Avant les travaux  En cours de travaux  

Les travaux en cours  

Ces travaux, réalisés par le groupement d’entreprises polynésiennes JL Polynésie / Interoute, concernent les zones 

« parcs à ferrailles » situées au sud de l’ex-zone technique du CEP (voir la carte p. 7). Ils consistent à retirer tous les 

déchets sur ces zones, laissés en surface ou enterrés et à les évacuer hors de l’atoll. Le prochain navire affrété 

directement par le groupement JL Polynésie / Interoute, dans le cadre de son contrat avec les Forces Armées, 

devrait être présent aux alentours du mois de février 2012 ; la date sera communiquée à la commune par la 

Subdivision Administrative des Iles Tuamotu- Gambier (SAITG). Débutés au mois d’octobre 2011, ces travaux, 

représentant un montant de plus de 600 millions de FCFP, devraient s’achever avant mai 2012. 



Les prochains travaux de déconstruction et de démolition qui seront confiés à des entreprises privées devraient 

être rapidement arrêtés, en fonction des différentes contraintes (techniques, généalogiques…) pouvant exister. 

Ces travaux devraient principalement concerner 4 zones : la centrale Poerani, l’hôpital, la zone vie de la Base       

Interarmées Avancée (BIA) et les parcelles en bordure d’océan le long du village. 

Un point plus précis des zones et des travaux à réaliser sera présenté dans les prochains Te Reo o te tagata henua à 

paraître en 2012. 

De nouveaux travaux débuteront courant janvier 2012, au niveau des zones « station émission » et « SEA » (voir la 

carte ci-dessous). L’entreprise BOYER, titulaire de ce marché pour un montant de près de 330 millions de FCFP, 

déconstruira l’ensemble des infrastructures présentes. Elle achèvera ses prestations à compter du mois d’août 

2012 par la zone actuellement occupée par la société Petropol, et évacuera hors de l’atoll les déchets trouvés. 

Quant à l’ancienne tour de contrôle, elle sera démolie à compter du 1er trimestre 2012.  
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Les travaux à venir début 2012 

Cordon littoral éventré au sud de la piste aéronautique Zone SEA 

Zone platier CEA 

Zones dépôt et enfouissement de ferrailles 

Zone sablière 

Zone SEA 

Zone station émission 

Ancienne tour de contrôle 

L’ensemble de ces travaux 

devrait s’achever approxima-

tivement en octobre 2012. 

A noter que dans le cadre de 

ce marché, à la demande de 

la Direction de l’Equipement 

et en fonction des quantités 

produites, le béton qui sera 

concassé sera mis en œuvre 

en merlons de protection 

littorale côté océan au niveau 

de la zone aéroportuaire.  

Les travaux prévus pour 2012-2013  



 L’ÉCOLE PRIMAIRE DE HAO RÉNOVÉE 

 L’ABRI DE SURVIE FAIT PEAU NEUVE 

La réhabilitation de l’abri de survie a commencé 

en septembre 2011, grâce à un financement 

Contrat de projets. Ces travaux ont pour objet la 

remise aux normes du bâtiment construit dans 

les années 1990. Prévus sur une durée de 9 

mois, les travaux réalisés par l’entreprise M.O.E 

ont permis 5 embauches locales sur les 9 

personnes recrutées actuellement sur le 

chantier. 

L’abri réhabilité accueillera à terme le centre 

médical, une antenne de la Circonscription des 

Tuamotu-Gambier ainsi que l’Association pour le 

Droit à l’Initiative Economique (ADIE). 

Les travaux de rénovation de l’abri de survie ont débuté en septembre 2011 pour accueillir en toute 
sécurité la population de Hao en cas d’épisode cyclonique. 

Afin d’abriter la totalité des habitants de l’atoll, une extension est prévue sur le même terrain. Les études liées à cette 

extension ont été financées par le Contrat de projets et sont actuellement en cours. Le financement de cette 

extension a été décidé par le Comité de Pilotage du Contrat de projets du 30 novembre 2011 et fera l'objet d'un 

démarrage des travaux au cours de l'année 2012. 

La commune de Hao accueille désormais les 

élèves de l’école primaire et maternelle dans des 

bâtiments fraichement rénovés, en ayant 

bénéficié d’une subvention FIP à hauteur de 80% 

pour la rénovation de l’école primaire, la 

réfection de la cantine et de l’école maternelle, 

ainsi que la réhabilitation du préau du groupe 

scolaire. 

Grâce aux efforts conjugués de la Mairie, du 

SIVMTG (Syndicat Intercommunal à Vocation 

Multiple des Tuamotu-Gambier) et de l’Etat,  les 

travaux de toiture, menuiserie extérieure, 

peinture, carrelage, sanitaire et électricité ont 

été terminés en août, pour la rentrée des 

classes.  

Les élèves de l’école primaire et maternelle de Hao ont effectué leur rentrée en août 2011 dans des locaux 
rénovés. Salles de classe, réfectoire et préau ont fait l’objet de travaux financés par la mairie et le FIP 
(Fonds Intercommunal de Péréquation)  pour un montant total de 70 millions de francs. 

L’eau potable est désormais disponible en permanence par un système de pompes immergées et de cuves surélevées. 

Quant au préau, les travaux programmés en novembre ont dû être décalés aux vacances de fin d'année. L'ensemble 

des travaux réalisés par l’entreprise Hydro-alpha ont permis une embauche locale de 23 personnes.  
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A l’issue de cette formation, chaque stagiaire aura appris à : 

• faire le lien entre la formation et l’emploi, connaître les compétences et comportements attendus d’un professionnel ; 

• effectuer les tâches nécessaires à l’accueil, à la garde et à l’éveil d’un ou plusieurs enfants (nourrissons, jeunes enfants), 

en tenant compte des différents âges ; 

• réaliser des soins courants de la vie quotidienne : préparer et aider à la prise de repas, effectuer la toilette, habiller, chan-

ger l’enfant, puis veiller à son état de santé général, surveiller taille et poids, déceler et signaler toute éventuelle         

anomalie ; 

• savoir dispenser des soins courants (prise de médicaments, pansements) ; 

• savoir concourir à l’éveil de l’enfant, prévoir, organiser et participer à des exercices, des jeux éducatifs, adaptés à l’âge de 

l’enfant ; 

• assurer tous les travaux de nettoyage, d’entretien et de remise en ordre des pièces, des locaux et du matériel utilisés ; 

• respecter strictement les normes de sécurité et d’hygiène ; 

• savoir nettoyer et stériliser le matériel propre aux nourrissons ; 

• être en présence permanente avec les enfants, seul ou en équipe ; 

• rendre compte aux parents, avec bienveillance, du quotidien de l’enfant ; 

• avoir un horaire décalé (avant ou après la classe, les soirées et nuits, le week-end…). 

Cette formation leur permettra de maîtriser les techniques 

professionnelles du métier, et de mettre en œuvre un 

comportement et des attitudes adéquats à une offre de service 

en structure collective sous l’autorité d’un responsable ou en 

tant que garde d’enfants à domicile, chez soi ou chez des 

particuliers. 

Tout le programme proposé par API formation est suivi avec 

entrain et brio. Si elles continuent à être toujours aussi 

studieuses, à l’issue de ce cursus, les stagiaires obtiendront un 

certificat de formation, leur PSC1, le brevet de surveillant de 

baignade (BSA) et leur diplôme du BAFA dont la préparation est 

dispensée par la FOL (Fédération des Œuvres Laïques). 

Ce groupe est particulièrement dynamique et attachant et fait la 

joie de tous les formateurs qui ont le plaisir de venir à Hao. 

Bonne chance à toutes ! 

La formation d’Assistante maternelle - intervenante à domicile, mise en place par le SEFI et dispensée par 
API Formation dans les locaux de la MFR, se poursuit. Les 12 stagiaires sont en phase qualifiante et 
continuent d’appréhender la spécificité de ce métier jusqu’au 16 mars prochain. 
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Préparer et aider à la prise des repas 

Organiser et participer à des exercices Organiser des jeux éducatifs 
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UNE NOUVELLE FORMATION TOURNÉE VERS 
LE DÉVELOPPEMENT TOURISTIQUE  

Jusqu’au 3 février 2012, les stagiaires, sous la houlette 

des formateurs de API Formation, découvrent 

différents modules qui doivent leur permettre : 

• D’acquérir les notions de base fondamentales pour 

travailler dans le tourisme et sur les sites 

touristiques ; 

• D’acquérir des connaissances générales ; 

• D’accueillir, orienter et informer des visiteurs, y 

compris étrangers, sur un site ; 

• De s’exprimer  en  anglais ; 

• De parler de son histoire et de sa culture ; 

• De connaître et transmettre aux touristes la culture 

polynésienne, son histoire et les richesses de l’île ; 

• De connaître les principes essentiels pour la 

protection de l’environnement en connaissant le 

fonctionnement d’un écosystème ; 

• De découvrir, de façon active, les bases 

fondamentales des techniques artisanales, de 

manière à pouvoir les faire évoluer. 

Cette formation, mise en place par le SEFI, à la demande du groupe de travail développement économique de Hao 

piloté par la Circonscription administrative des îles des Tuamotu Gambier, vise avant tout à permettre aux stagiaires 

de reprendre confiance en eux, à accepter les exigences comportementales liées à une insertion professionnelle 

durable, à préparer une formation qualifiante ou un emploi direct, et surtout, à élaborer un projet professionnel. 

Une mise en pratique pour les soirées du 
FIFO 

Les 14 stagiaires ont déjà pu tester leur aptitude à      

l’animation et à l’accueil touristique en participant au 

FIFO. Ils se sont ainsi intégrés à l’équipe organisatrice et 

ont ainsi concouru à l’accueil des invités, la distribution 

des brochures et le placement des spectateurs pour la 

première soirée de projection.  

Les stagiaires se sont montrés coopératifs, investis et 

consciencieux lors de cet événement. Ils ont reçu les  

félicitations de l’équipe présente sur place. 

Bravo à eux et bonne continuation ! 

Peut-être que l’afflux des touristes lors de la dernière éclipse de soleil est-il responsable de ce nouvel 
engouement pour le développement d’activités touristiques à Hao ? Nul ne le sait mais Fidèle, Viola, Ida, 
Rosenda, Tuhaia, Bianca, Nini, Erika, Nathalie, Emilienne, Rose-Gloria, Rachelle, Lucenda, Tearere ont 
choisi de suivre une formation de préparation à l’insertion par une sensibilisation aux métiers de l’accueil 
et de l’animation touristique depuis le 11 octobre dernier. 

Un bar-restaurant à Hao : Chez TERE est ouvert ! 

Stagiaire de la préformation création d’entreprise en 2010, Cynthia Pavaouau  

vient de concrétiser son projet : le bar-restaurant « Chez Tere ». 

Situé à la sortie du village sur la route de la sablière, Cynthia vous y accueille de 

midi à 1h00 du matin. Grâce à sa licence IV, elle vous servira des cocktails et autres 

boissons. Dès janvier prochain, sa carte des menus devrait s’enrichir de nouveaux 

plats. Sa volonté de réaliser son projet dans le respect des règles en vigueur et sa 

persévérance dans sa démarche de création d’entreprise peuvent être saluées. 

Pour réserver ou pour toute information : 970 314 ou  72 91 39. 
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En partenariat avec la commune et les associations de pêcheurs professionnels, le SEFI avait confié à la CCISM        

Formation, la mise en place des deux actions de formation aux métiers de marins pêcheurs à la pêche côtière.  

Cette formation sur 12 semaines, dont 4 consacrées à des stages pratiques, a permis de préparer des demandeurs 

d’emploi à ce métier, en leur délivrant des enseignements sur : 

• les techniques de conduite et d’entretien du navire ; 

• les techniques de la pêche côtière et du traitement du poisson ; 

• la préparation à l’examen du CACEP - capacité de conduire jusqu’à 15 nautiques les embarcations de pêche de 

moins de 5 tonneaux de jauge brute. 

La validation de chaque session est conditionnée par l’obtention du PSC1 (Prévention et Secours Civiques de niveau 

1), du CRR (Certificat  Restreint de Radio téléphoniste) et du CACEP (Certificat d’Aptitude à la Conduite des             

Embarcations de Pêche). 

Des examens retardés pour les jeunes de   
Amanu 

Après la session organisée à Hao en 2009 (voir le Te Reo n°3), 

une seconde session avait été ouverte à Amanu entre juin et 

septembre 2010. Cependant, faute de moyens de transport 

autorisé pour le transfert des examinateurs entre les deux 

atolls, les 11 stagiaires n’ont pas pu passer leurs examens.  

A la demande du conseiller de Amanu et avec le soutien de la 

Circonscription administrative des îles des Tuamotu Gambier, 

ces examens ont finalement pu être programmés et une    

session de révision organisée sur Hao du 7 au 17 novembre 

dernier. Afin de régulariser leur situation, 5 professionnels 

titulaires de la carte de pêche ont pu suivre les modules de 

préparation du CACEP. 

9 stagiaires sur les 10 inscrits ont obtenu leur certificat de 

formation professionnelle de marin pêcheur à la pêche     

côtière de niveau V. Les 5 stagiaires de Amanu ont tous      

réussi. 

Nous leur souhaitons bonne pêche ! 

MARINS PÊCHEURS À LA PÊCHE CÔTIÈRE :  
9 NOUVEAUX DIPLÔMÉS 
La reconversion économique de l’atoll passe par le développement de la pêche lagonaire et 
l’accroissement des quantités pêchées, dans la perspective de l’ouverture du centre de transformation 
de poissons à Hao.  

Le bâtiment de mareyage toujours 
d'actualité ! 

Le projet de bâtiment de stockage et de     

conditionnement de poissons lagonaires sur le 

quai Louarn se poursuit mais sa construction a 

dû être reportée. En effet, l'appel d'offres lancé 

en juillet 2011 a été déclaré infructueux, les 

coûts dépassant l'enveloppe budgétaire. Par 

ailleurs, les résultats de l’étude en cours sur les 

denrées alimentaires sont attendus pour    

conforter ce projet. Un nouvel appel d’offre sera 

lancé début 2012. Le démarrage des travaux est 

envisagé pour juin 2012. 

Une nouvelle coopérative de pêche à 
Amanu  

En prévision de l’accroissement des besoins en 

poissons lagonaires qui sera généré par la mise 

en activité du projet d’export depuis le bâtiment 

de mareyage, les pêcheurs de Amanu ont      

souhaité se regrouper au sein de la coopérative 

TERUPE. Présidée par Evans Arakino, la           

coopérative a pour objectif de développer      

l’activité et améliorer les conditions                

d’exploitation.  
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De très bons taux de réussite aux examens 

Pour l’année scolaire 2010-2011, les 4 jeunes qui se sont 

présentés au DNB ont obtenu leur diplôme dont un avec 

mention.  De même, 13 élèves sur les 15 inscrits au CAPA 

ont été reçus. 

3 classes sont en activité : une classe de 4ème et de 3ème  de 

l’enseignement agricole, ainsi qu’une section pour le 

Certificat d'Aptitudes Professionnelles Agricoles (CAPA) 

d’Employé d'Entreprises Agricoles et Para-agricoles (EEAPA) 

avec option « accueil en milieu rural ».  

Cette année, autour du Directeur Pierre Le Cor, 

interviennent la maîtresse de maison, 6 surveillants chargés 

de l’encadrement des internes les nuits et les week-ends et 

un agent d’entretien pour la mise en activité de la serre à 

but pédagogique. 

La formation à la MFR se fait par alternance : une semaine 

de cours théoriques (Français, Maths, Histoire, Géographie, 

SVT, Anglais,…) et deux semaines d’apprentissage en milieu 

professionnel notamment chez les entrepreneurs de Hao. 

De plus, la pêche en lagon et la culture de légumes en 

bourraponie sous serre (culture hors sol sur bourre de 

coco)  sont proposées.  

Des activités sportives sont également organisées en 

dehors des cours. 

UNE NOUVELLE ANNEE DE FORMATION 
A LA MFR 

Le 22 Août dernier, la Maison Familiale Rurale de Hao a accueilli 36 jeunes âgés de 14 à 17 ans originaires de 
Tahiti, Huahine, Bora Bora, Takaroa ou Hao.  

Réforme des diplômes et des formations en 
cours  

Afin de mieux préparer les jeunes à la poursuite de leurs 

études et pour favoriser leur insertion professionnelle, 

l’équipe pédagogique de la MFR prépare actuellement la 

rénovation de la formation du CAPA pour s’orienter vers 

un Certificat Agriculture des Régions Chaudes (CAPA-ARC) 

avec option pêche lagonaire sur 2 ans, au lieu de l’actuel 

EEAPA en 1 an. 



locales, mais aussi les internes eux-mêmes, restés sur les 

atolls en période de vacances. 

A Hao, la délégation a été chaleureusement reçue par les 

élèves du collège participant au Programme de Loisirs 

Educatifs en Internat (PLEI). Plus de 195 internes de 11 à 

15 ans, encadrés par une trentaine d’animateurs de la 

Fédération des Œuvres Laïques (FOL), ont participé à des 

activités sportives, socio-éducatives et culturelles        

variées. 
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Le faible nombre d’encadrants a de nombreuses répercussions sur la vie de l’internat. L’annonce par le Ministre de      

l’Education de l’arrivée prochaine de maîtres d’internat supplémentaires permettra d’améliorer les conditions de vie des 

collégiens. De plus, la Direction de l’Enseignement Secondaire envisage d’organiser en 2012 des formations de proximité 

destinées aux agents du collège en vue d’améliorer la qualité de l’encadrement. 

Le Ministre de l’Education, chef de file du groupe de travail Développement Humain récemment créé dans le cadre de la 

redynamisation de Hao, a animé ensuite une réunion avec la commune et les administrateurs Etat/Pays pour la mise en 

place d’un Projet Educatif Local (PEL). Nous aurons l’occasion de vous présenter en détail ce projet et ses modalités de 

mise en place dans le prochain numéro du Te Reo o te Tagata Henua. 

TOURNÉE ADMINISTRATIVE: LES INTERNATS 
À L’HONNEUR  

La tournée administrative organisée par l’administrateur Etat des Tuamotu-Gambier les 26 et 27 septembre 
derniers a permis d’aller à la rencontre des élèves internes et des équipes des collèges des Tuamotu. La 
visite de l’atoll de Hao a constitué un des temps forts de cette tournée. 

La délégation a ensuite visité le collège : le principal de        

l’établissement, Guy Larchevêque, a présenté les                 

infrastructures qui accueillent les internes, dont certaines ont 

été endommagées lors de la forte houle en août 2011. La   

délégation a également pu rencontrer professeurs,             

personnels de service, maîtres et maîtresses d’internat qui 

participent activement à la vie du collège. 

Une réunion sur le thème de l’internat a permis de prolonger 

les échanges entre la délégation, l’équipe du collège, la     

gendarmerie et l’association des parents d’élèves,               

notamment sur la question de l’encadrement des internes.  

Une mission spécialement dédiée aux internats de Hao, Rangiroa,  

Makemo et Manihi, a réuni le Ministre de l’Education, Tauhiti Nena, la 

Directrice de l’Enseignement Secondaire, Aline Archer-Heitaa, le    

Tavana Hau fenua, François Laudon, ainsi qu’Eric Sacher,                  

administrateur Etat.  

Ce déplacement avait pour objectif de mieux connaître les spécificités 

et les besoins des internats des îles, en visitant les bâtiments et en 

rencontrant les personnels, équipes communales et associations    



Les rues de Hao ont changé depuis  début septembre : 

des fleurs ont été plantées le long des allées et des 

massifs ont été réalisés à la marina ainsi qu’à            

l’ancienne mairie, qui a d’ailleurs été repeinte.  

Ces travaux ont été menés par les 18 contrats CDL,   

octroyés à la Commune par l’Etat.  

Les CDL ont pour objet de contribuer à                      

l’embellissement du village tout en formant des jeunes 

aux techniques d’entretien des espaces verts et de la 

voirie.  

Les atolls de Amanu et de Hereheretue ont également 

bénéficié de ce dispositif avec respectivement 6 et 4 

CDL.   

Il appartient désormais à chacun de poursuivre cet   

embellissement du village en plantant des pervenches, 

en peignant en blanc les murets ou en supprimant les 

tôles utilisées comme clôtures.  

A vous de jouer pour faire de Hao un village où il fait 

bon vivre ! 

Mercredi 7 décembre, les 4 élèves de l’école                 

élémentaire venus à Papeete pour représenter la   

commune de Hao au cross scolaire, ont rendu visite au 

Tavana hau fenua, François  Laudon, et à son équipe.  

A cette occasion, ils ont pu découvrir le rôle de            

l’administrateur ainsi que celui de la Circonscription 

des Tuamotu-Gambier, et ses actions en faveur des 

habitants de l’archipel des îles Tuamotu et Gambier. 

Ils ont fait la connaissance de Tom Tefaaora, agent de 

la Circonscription bientôt basé à Hao pour animer    

l’antenne administrative qui sera installée mi 2012 

dans l’abri de survie en cours de réhabilitation. 

 LA VISITE DES ÉLÈVES DE HAO AU TAVANA HAU FENUA  

 18 CONTRATS CDL PARTICIPENT À L’EMBELLISSEMENT DE HAO 

De début septembre à fin novembre, l’atoll de Hao a bénéficié de 18 contrats Chantier Développement 
Local (CDL) financés par l’Etat pour améliorer le cadre de vie des habitants.  
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Le FIFO organise depuis 2008 une édition « Hors les murs » pour faire découvrir ou 

redécouvrir la sélection officielle de l’édition achevée. Cette année, une dizaine d’îles 

accueillait ce festival, dont Hao pour la première fois. Ce sont plus de 700 personnes 

qui ont assisté aux projections : les collégiens ont pu découvrir plusieurs films en 

journée dans le cadre du collège, tandis que le grand public était invité à des séances 

en soirée dans la salle omnisport. 

Organisée par la fédération artisanale Te Vahine Maragai no Fakarava, avec le      

soutien du Ministère de la Culture, de l'Artisanat et de la Famille, l’exposition           

accueillait une cinquantaine d'artisans des Tuamotu pour faire découvrir leurs plus 

belles créations.  

 

Deux « mamas » de Hao participaient à ce salon dont le 

thème « Toku kaega te ora » (mon île, c’est ma vie) est 

cher à tous les Paumotu.  

L’exposition a été rythmée par de nombreux concours 

auxquels ont participé l’association Kauaki qui s’est     

illustrée dans la catégorie couronne de tête en fibre 

(2eme prix) et dans la section « plus belle tenue          

missionnaire » (2eme prix). 

LA RUBRIQUE CULTURE  

Du 25 au 27 Octobre, le Festival International du Film documentaire 
Océanien (FIFO) a ouvert pour la première fois ses portes à Hao avec 
plusieurs projections destinées aux collégiens et au grand public.  

 PREMIÈRE ÉDITION DU FIFO À HAO 

Pour l’équipe organisatrice du 

FIFO, cette première édition à 

Hao a été une réussite grâce à 

l’implication de la Commune, du 

collège et des 14 stagiaires de la 

formation Accueil touristique 

présents à la première soirée 

pour recevoir chaleureusement 

les invités, leur remettant collier 

de fleurs et programme. 

 PREMIÈRE EXPOSITION ARTISANALE TUAMOTU-GAMBIER À L’ASSEMBLÉE 

L’artisanat des Tuamotu était à l’honneur du 25 novembre au 4 décembre 
avec la première exposition organisée à l’Assemblée de Polynésie 
française. L’artisanat de Hao était représenté par deux membres de 
l’association Kauaki. 



Haut-commissariat de la République en PF  
Subdivision Administrative des îles Tuamotu Gambier  

BP 115 – 98713 Papeete  

Tel : 46 86 21 – Fax : 46 86 29 

subdiv.tuamotu-gambier@polynesie-francaise.pref.gouv.fr  

Polynésie française 
Circonscription des îles Tuamotu-Gambier  

BP 4585 - 98713 Papeete 

Tel : 50 22 75 – Fax : 43 36 55 

secretariat.ctg@archipels.gov.pf  

Forces armées en Polynésie française  
BP : 9420 – 98715 Papeete 

Tel : 46 20 08 – Fax : 45 29 74 

comsupcab@armees-polynesie.pf 

Commune de Hao  
Tel : 97 03 83 – Fax : 93 50 01  

mairiedehao@mail.pf 

hao@sivmtg.pf 

BREVESBREVESBREVESBREVES    
LE GISEMENT HYDROLIEN DE LA 
PASSE KAKI ÉVALUÉ  
Les résultats de l’étude du suivi        

hydrodynamique de la passe Kaki sont 

disponibles : http://wwz.ifremer.fr/

cop/Energies-marines  

Menée par l’IFREMER en partenariat 

avec la Polynésie française, l’ADEME et 

la commune de Hao, cette première 

étude confirme l’existence d’un        

potentiel hydrolien en Polynésie       

française et  déte rmine les                   

caractéristiques de conception d’une 

hydrolienne adaptée aux conditions 

locales.  

A présent, il s’agit de repérer des     

partenaires fiables pour le                   

développement de prototypes adaptés 

aux sites polynésiens afin de les tester 

en conditions réelles. L’IFREMER       

travaille dans cette optique, en         

collaboration avec EDT. Ainsi, en       

octobre dernier, Tahiti Fa’ahotu (le pôle 

de compétitivité polynésien autour des 

ressources marines) et le Pôle Mer  

Bretagne ont permis une rencontre 

avec des concepteurs français du     

secteur.  

A suivre dans les prochains numéros du 

Te Reo ! 

ENQUETE DENRÉES ALIMENTAIRES : 
UN GRAND MAURUURU À TOUTE LA 
POPULATION 

L’enquête effectuée auprès de plusieurs 

familles de l’atoll pour connaître leurs  

habitudes alimentaires va bientôt         

s’achever. Les habitants de Hao ont     

ouvert leurs portes et ont pris le temps de       

répondre aux questions des enquêteurs 

qui portaient sur le ma’a. La participation 

des habitants a été essentielle. Les       

données récoltées vont être à présent 

traitées et analysées. Les résultats de    

cette enquête seront présentés à la       

population ultérieurement.  

L’ADIE VOUS ACCUEILLE À HAO 
Présentée dans le précédent numéro 

de Te Reo, l’Association pour le Droit à 

l’Initiative Economique (ADIE) a ouvert 

ses portes à Hao depuis le 14            

novembre. En attendant son             

implantation dans l'abri de survie      

réhabilité, l’antenne de l’ADIE est basée 

à la MFR de Hao. 

Son responsable, Renaud Fleury, vous 

accueille du lundi au vendredi de 7h30 

à 11h30 et l'après-midi sur rendez-vous. 

Si vous avez un projet d’activité, si vous 

voulez créer votre entreprise, n’hésitez 

CIRCULATION LIMITÉE SUR LA ROUTE 
DE LA PASSE KAKI 
L’ancienneté de la route, la mauvaise 

conception de l’ouvrage, la forte houle du 

mois d’Août  ainsi que le passage des    

véhicules de chantier ont entraîné         

l’effondrement d’un ouvrage enjambant un 

DISPOSITIF CPIA SUSPENDU, REPRISE 
EN JANVIER 2012 
Compte tenu des contraintes budgétaires, 

la mesure CPIA est suspendue jusqu’à la fin 

de l’année 2011. L’instruction des          

demandes reprendra le 2 janvier 2012 pour 

un démarrage éventuel des conventions au 

plus tôt début février 2012. Les formulaires 

peuvent êt re demandés  à la                     

Circonscription des îles   Tuamotu-Gambier 

(CTG) ou téléchargés sur le site 

www.sefi.pf. 

Les dossiers de demande seront à        

transmettre à la CTG : BP 4584 - 98713 

Papeete.  

Pour toute information complémentaire : 

secretariat .ctg@archipels.gov.pf ou          

50 22 75.                                           

EXAMEN DU BREVET DE               
SURVEILLANT AQUATIQUE (BSA) EN 
MARS 2012 
Vous voulez être surveillant de baignade ? 

Un examen du Brevet de Surveillant    

Aquatique sera organisé en mars 2012 à 

Hao. Pour préparer cet examen, une ses-

sion de formation va être organisée  sur 

place par le Comité de Secourisme Polyné-

sien (CSP987). Pour plus d’informations sur 

les modalités et conditions de cette forma-

tion, ou pour vous inscrire à l’examen, il 

convient de contacter rapidement Pani au 

77 25 26. 

Attention, cet examen suppose d’être en 

bonne condition physique. 

un hoa en direction de la passe Kaki.  

Ainsi depuis le 16 novembre, par arrêté de 

la Direction de l’Equipement (n° 3906/11/

INFRA) la circulation est interdite sur cette 

zone pour les véhicules de plus de 3,5 

tonnes.  

La route sera remise en état à l’issue des 

travaux du détachement et la circulation 

rétablie. En attendant, une déviation est 

mise en place sur le platier côté lagon. Il 

est recommandé aux conducteurs de  

réduire leur vitesse de circulation.  

pas à aller vous renseigner à l’ADIE !

Coordonnées : téléphone : 970 404 ou    

20 29 72 - courriel : rfleury@adie.org 

RÉUNION D’INFORMATION SUR LA 
FONCTION PUBLIQUE COMMUNALE 
LES 6 ET 7 FÉVRIER 2012 
Le lundi 6 et mardi 7 février à Hao se   

déroulera une réunion d’information pour 

présenter au conseil municipal et aux 

agents communaux les modalités de la 

mise en place de la fonction publique 

communale. Cette rencontre se fera en 

présence du  Syndicat pour la Promotion 

des Communes (SPCPF), de la Direction de 

l’Ingénierie Publique et des Affaires    

Communales (DIPAC) et de la Subdivision 

Administrative des Iles Tuamotu Gambier 

(SAITG). Les équipes seront disponibles 

pour répondre aux diverses questions qui 

concernent ce nouveau statut.  


